

Subscripciones
Gerona: mes 1'50 pts, trimestre 3'75.
Resto de la península, trimestre 4 pts.
América, semestre 6 pesos oro, año 8.
Francia, trimestre 6 francos.
Numeros sueltos, 4 pesetas.
Los pagos por adelantado.
REDACCION Y ADMON.
En la imprenta de este periódico
Plaza de la Independencia, número 15

LA NUEVA LUCHA

Anuncios
A los suscritores, línea 0'12 peseta.
A los no suscritores, id. 0'25 id.
Esquelas de defunción a 5, 7 y 10 pts.
Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pe-
setas línea a juicio de la Admon.
En la primera página doble precio.
La correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.
Se publica todos los días excepto los si-
guientes a festivos.

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA

Año III.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 818

Gerona 27 Septiembre de 1889.

POLÍTICA COMERCIAL EN MARRUECOS

Prescindamos por un momento de las trascendentales deducciones que pudieran obtenerse del conjunto de noticias alarmantes á que muestran especialísima afición ciertos responsables de Europa. Consideremos el imperio de Marruecos como un país de *estrujadores* y *estrujados*, según gráfica definición del malogrado viajero español Murga, y al contemplar las luchas de las kábilas contra su señor y dueño, bajo el aspecto civil y religioso, los constantes viajes del Sultán y las cabezas de algunos desgraciados que adornan las puertas de las principales ciudades del Mogreb, busquemos tan solo en estos hechos materia de estudio en el sistema de tributación territorial que S. M. Sotomayor aplica á sus dominios y los medios empleados para acrecentar los ingresos del tesoro marroquí.

Ningun otro móvil puede lógicamente atribuirse á las excursiones que Muley Hasan realiza, ni conviene á los intereses de España en tan hermosa región africana, propagar temores de conflictos que el mismo Sultán ha de evitar cuidadosamente, por instinto de propia conservación, sin perjuicio de preparar con la prudencial reserva nuestros medios de acción, protegiendo con energía y habil gestión los sacratísimos derechos que nuestra patria tiene allende el Estrecho y encauzando por sus verdaderos derroteros la opinión de nuestro país, y muy especialmente la opinión de Cataluña y Barcelona, de este gran centro industrial y mercantil, que constituye la fuente de riqueza más importante de España.

La política colonial de Europa señala un gran progreso en las costumbres de los pueblos. La marcha que imprimiera Inglaterra á las ocupaciones territoriales, con gran constancia é inteligencia observada durante largos años, ha sido imitada por los demás Estados de este viejo continente, dedicando la mayor protección posible al comercio, como el verdadero y más provechoso conductor de la civilización y abriendo nuevos mercados á la industria nacional.

Este sistema, por la Gran Bretaña iniciado, no excluye los medios de fuerza cuando las circunstancias lo imponen; pero el ejército y la marina en tiempo de paz, son los únicos y más eficaces auxiliares del comercio, protegiendo con su acción moral, numérica y material, el mejor resultado de las negociaciones para la modificación de los tratados, gestiones diplomáticas y cuantas incidencias ó conflictos han de originar, por ley fatal de la naturaleza, las relaciones mercantiles y sociales entre diversos pueblos.

La garantía mayor de los intereses de España en Marruecos, estriba en el acrecentamiento y completo desarrollo de su acción comercial en el

Mogreb. Estas relaciones comerciales se hacían sumamente difíciles por la falta de una comunicación frecuente y periódica; pero habiéndose salvado este gravísimo inconveniente con las nuevas líneas de navegación, tenemos ya recorrido el principal trayecto para presentarnos en las puertas de Berbería y tomar activa parte en la lucha de propaganda y competencia, que hasta ahora se hallaba reservada á naciones más diligentes y especulativas que la nuestra.

Sin embargo: para luchar en un mercado nuevo, con algunas garantías de éxito, se requiere primeramente conocer sus condiciones especiales, estado social del país y las costumbres que caracterizan á sus habitantes; y aun cuando se ha escrito mucho, para conseguir este objeto, la facilidad con que se acogen y propagan las más estupendas noticias que de vez en cuando circulan respecto á los dominios scherifianos, obligan á suponer que los pueblos de Europa están muy distantes del verdadero conocimiento de los asuntos de Berbería, considerando esta región africana como un misterio indescifrable, á pesar de su proximidad á nuestro continente y de sus pomposas exhibiciones entre los ministros plenipotenciarios y extranjeros de todas clases que visitan aquel país continuamente.

La evolución, no obstante, en nuestras costumbres comerciales debe realizarse en brevísimo plazo, como lógico desarrollo de las fuerzas vivas del país y por nuestra ventajosa posición geográfica.

No escasearán las dificultades ú obstáculos en un principio; pero ninguno tiene la importancia ni la magnitud de la patriótica y lucrativa empresa que es necesario acometer cuanto antes. Se ha atribuido al elemento hebreo indígena, las malas condiciones porque hoy se rige el comercio en Marruecos y no negaríamos esta creencia tan generalizada si el origen de las causas no redimiesen en parte á este perturbador comerciante, en quien es preciso reconocer una gran actividad é inteligencia para los negocios muy necesaria en países mahometanos, para dar vida y movimiento comercial al mercader musulmán que no abandona su altanería é indolencia, rasgos característicos de su raza.

No pretendamos transformar el estado social de un país á nuestro gusto y antojo, para explotar sus veneros de riqueza. Utilicemos las ventajas que ofrezca, aprovechando á la vez sus defectos en beneficio de nuestros intereses; y puesto que la mayoría de los países de Europa realizan en aquellos mercados constantes progresos, procuremos con la necesaria inteligencia y habilidad, recobrar nuestra influencia moral y el predominio comercial que debería correspondernos.

En trabajos sucesivos y aprovechando los instantes que me permitan mis habituales tareas, procuraremos ampliar con descripciones y datos estadísticos, tomados sobre el te-

rreno, este bosquejo de estudio sobre la misión importante que debiera ejercer en Marruecos nuestra industria y nuestro comercio.

—E. Bonelli.—

ESTUDIOS DE AGRICULTURA PRÁCTICA

SOBRE LA ORUGA QUE ATACA LA ALFALFA

No sé donde he visto recientemente que se buscaba un medio para exterminar en absoluto la oruga que ataca la alfalfa.

A mi modo de ver es buscar un imposible y desconocer el modo de ser del insecto.

Si la oruga de la alfalfa cumpliera su ciclo en el alfalfar, y hasta en limitada región, podría intentarse su exterminio.

Si fuese monófoga, también.

Pero sus aptitudes la colocan sobre la alfalfa, como en otras plantas, que devora con la misma asombrosa facilidad y gusto que aquella y emigra de uno á otro campo con la soltura y desembarazo que le permite su especial modo de locomoción.

Cuando transformada ha dormido largo sueño en su envoltura de invierno, y convertida en mariposa ligera y juguetona, no hay que pensar en su destrucción, porque con la movilidad del pájaro va de uno á otro punto, de este al otro país, así que apuntan los tiernos brotes de las plantas á que es aficionada para depositar sus huevos, para que su prole encuentre alimento apropiado á sus necesidades, á semejanza de sus congéneres, los Lepidópteros.

Pero supongamos que fuera asequible el propósito; que en realidad se descubriera un medio para exterminarla, en absoluto, como se pretende, ¿no sería ello un serio atentado contra el orden natural, borrando de golpe y por mano airada un ser ó el conjunto de seres que, como todos los demás, aunque parezcan insignificantes, ocupan su lugar con igual razón que los mas perfectos y al parecer importantes en ese mismo orden natural, en la cadena sin fin de la creación tan sabiamente dispuesta por Dios?

No diré yo que la desaparición de ese insecto causara una perturbación ostensible en el orden de lo creado; pero es muy presumible que, dado su exterminio, sin aguardar su reemplazo, en el modo que lo hace la naturaleza, gradual y paulatinamente, para que no se experimenten trastornos; los demás seres que se pretende salvar á su voracidad, sufrirían mayores trastornos.

Todos los días se registran hechos de esta naturaleza. El Topo perjudica en alto grado los campos y las huertas.

Suprimid el Topo y el Grillotalpa ó Grillotopo (*cadellen* en el Ampurdán), lo propio que ciertos gusanos causarían peores descalabros.

Suprimid el Grillotalpa y un gran número de larvas pulularán por la tierra de la huerta y del campo, para

acabar con las plantaciones.

Suprimid las larvas, si no las que moran en el seno de la tierra, las aéreas y desaparecerá un orden de pájaros, los insectívoros.

De modo, que la cadena sin fin de la creación, en todas partes se encuentra admirablemente eslabonada, y aunque en ciertas especies no alcancemos á ver su utilidad como acontece con la que nos ocupa, sin embargo hemos de creerla, por mas que palpemos sus estragos en los campos de alfalfa, los mas valiosos forrages de que se ha dotado á la Agricultura.

Luego, lo que importa es no buscar un procedimiento para destruir en absoluto el gusano de la alfalfa, sino proceder á la minoración de sus estragos, es decir, evitarlos, teniéndola á raya, cuando se traduce en plaga, que sucede en toda ocasión en que se hallen depositados los gérmenes, son favorales á su desarrollo, á la incubación perfecta del huevo dejado por la masiposa, en tiempo seco de primavera, de preferencia. Esto es lo racional, lo practicable.

No son muchos, ni de una eficacia absoluta, los medios de evitar los estragos referidos; sin embargo, consignaré los usuales y los que no se usan, quizás los mejores de que podría echarse mano.

Tan luego como se aperciben orugas en el alfalfar, debe procederse á su corte, si es algo crecido, sacarlo del campo y pasar un rulo ó rastra, por su entera superficie para chafar el gusano repetidas veces.

Si se halla infestado algun campo de las inmediaciones, aprovecha admirablemente, espolvorear con ceniza el alfalfar, por lo menos, una zona de un par de metros á la redonda, que además de evitar la propagación es un excelente abono.

Yo he visto una procesión de orugas abandonar un campo mal trecho por su voracidad, dirigirse afanosas á otro intacto, en el cual precisamente se había echado ceniza á la zona exterior con mas abundancia, torcer el rumbo y arrojarse en otro cercano no protegido por la ceniza, y en poco tiempo deborar su lujosa fronda, dejándola como árbol con ramas sin hojas, con solo los tallos, sin su mejor adorno despojado de su mayor utilidad.

Por de contado, que la ceniza debe esparcirse por la mañana si hay rocío, para que quede adherida á la planta.

Las labores de primavera suelen ser benéficas para evitar el desarrollo del gusano.

Pero, de todos estos medios el más eficaz, el mas seguro, el mas conforme á las miras de la naturaleza que todo lo armoniza, es la conservación de las aves insectívoras, no solo las especies que moran en nuestro clima, sino las emigratorias, que al asomar la primavera acuden á bandadas como hijos de ellas que la siguen amantes dó quiera apunte, porque les dá calor

y alimento abundante. Ellas son los auxiliares del agricultor; ellas son las que mantienen en sus justos límites los insectos que destruyen las plantas, y mantendrían la oruga de la alfalfa en su normal estado, tal como y porque ha sido creada, si los hombres, los agricultores principalmente, no se cebaban en perseguirlas encarnizadamente.

Semejante proceder es causa de que la oruga destroce, en determinados períodos, los alfalfares, y no se abandonará hasta que se inculque á las gentes del campo particularmente la utilidad de las aves insectívoras, y se establezcan recompensas por el estilo de Francia, donde en todas las escuelas se enseña á los niños cuales son los animales y pájaros beneficiosos y perjudiciales á la agricultura colocando carteles en distintos puntos que indican lo mismo, para que todo el mundo, grandes y pequeños, se acostumbren á respetar aquellos y perseguir éstos, estableciendo al mismo tiempo recompensas y castigos para uno y otro caso.

José Vergés y Almar.

CORRESPONDENCIAS

Madrid 24 Septiembre de 1889.

Dolorosamente impresionado comienzo esta carta en la tarde de hoy.

Los asuntos de Marruecos comenzaban á tomar un giro pacífico, dadas las promesas de arreglo ofrecidas por el gobierno del Sultán, creyendo la parte sensata del país que quedarían en libertad los tripulantes del laúd apresado, que se les indemnizaría y que nuestro pabellón obtendría cumplida satisfacción, marchando las cosas con la lentitud propia de los expedientes diplomáticos.

Ya nos veíamos libres de los temores de que pudiéramos ser los causantes de la conflagración europea, y sinó de que hubiese sonado el momento de la repartición del imperio marroquí entre Alemania, Inglaterra y Francia, que son los que acechan ese desmembramiento, quedándonos nosotros, no solo sin parte en ese botín, sinó comprometida nuestra neutralidad tan envidiable en estos momentos de fiebre de armamento y de suspicacias.

Pero he aquí que en un instante ha cambiado el aspecto de las cosas.

A primera hora de la noche de ayer se hizo público un nuevo incidente ocurrido en Alhucemas, de mayor gravedad que hasta el día.

El cañonero *Cocodrilo* destacó un bote en la costa africana, conduciendo un parlamentario con bandera blanca y sobre el hicieron fuego los moros, faltando á todas las leyes de la guerra, obligando al cañonero español á tomar la revancha, disparando algunos cañonazos que causaron destrozos en los adueros marroquíes.

Hoy todo el mundo pregunta con extrañeza quien ha ordenado la presencia de un parlamentario en la costa, cuando hay negociaciones diplomáticas en tabladas.

El asunto reviste caracteres de gravedad y no es el momento actual el mas adecuado para apuntar á la ligera responsabilidades que á alguien deben corresponder, pero que aun no se han depurado.

A nadie se oculta que el asunto se presenta hoy con caracteres distintos y que en otras circunstancias podrían resultar adversos para nuestra patria.

Por fortuna S. M. Sheriffiana comprende que España es la que mantiene la integridad de ese territorio é impide que ya haya sido presa de ambiciosas miras, por lo cual no dará la respuesta que se ocurría á cualquiera otra nación y que consistiría en dejar que nuestras

tropas se entendieran con las kábilas en cuestión, por que así se encontraría con un beneficio; que sería la sumisión de esos súbditos indómitos.

Entretanto ha producido asombro en todos los círculos de esta corte la estrafieza manifestada por el ministro de Marina á consecuencia de las censuras que le dirige la prensa por el estado en que se encuentran todos los servicios de su departamento.

Y tanto mas se comenta ello, cuanto que hace tres años que viene desempeñando la cartera de Marina, y por consiguiente, no sabemos si aparecerá por algun sitio desconocido, otro responsable de las deficiencias que vienen observándose.

Los individuos de la minoría de la coalición parece que han renunciado ya á la publicación del proyectado manifiesto, sin duda por razones de orden superior.

La opinión pública se ha puesto en frente de esos diputados, porque con arreglo á la línea de conducta que siguen ni están con la legalidad ni con la revolución.

La marcha política que siguen los ha dejado en la soledad en que se encuentran y no saldrán de él por el camino que han emprendido.

El general Lopez Domínguez ha vuelto á hacer declaraciones políticas en San Sebastián; pero ninguna de ellas entraña novedad: alguna continúa solo con su bandera y sus principios sin unirse con la conjura ni con el gobierno; pero ofreciendo á este su concurso para el problema de las economías y el planteamiento de los principios democráticos.

Para terminar: de la cuestión de Marruecos solo hay una novedad: la salida de la fragata «Navarra» con dirección á Tánger con las instrucciones concretas para obtener el rescate de los españoles apresados en el laúd *Miguel y Teresa*.

Suyo afectísimo.—M.

Barcelona 25 Septiembre de 1889.

Llegó el día de la fiesta de Nuestra Señora de las Mercedes, y nuestras predicciones se cumplieron.

Las noticias echadas á volar por algunos periódicos sobre preparativos de festejos, no hallaron eco, ni en la opinión pública, ni en el sitio al cual iban seguramente dirigidas, y los buenos deseos de los periodistas, ó de sus inspiradores, no obtuvieron el resultado apetecido.

No hemos tenido, por consiguiente, este año ferias y fiestas, ni sencillas, ni extraordinarias, lo cual es muy de lamentar, porque si bien las actuales circunstancias son poco á propósito para ello, algo se podía haber hecho para no perder la costumbre.

La falta de iniciativa y la desidia que reina en las esferas municipales, han sido la causa de que transcurriera el día de la fiesta de la patrona de Barcelona, sin que se diferenciase apenas de los demás días festivos del resto del año.

Hubo la solemne función religiosa, con asistencia de las autoridades, en la iglesia donde se venera la imagen de la Virgen; en algunos balcones de la calle Ancha, no en todos, aparecieron banderas de los colores blanco y azul, emblema de la orden mercenaria, y se estableció una feria de juguetes, frutas, etcétera etc., en la Rambla de Santa Mónica.

Hubo, además, un poquito de iluminación en las fachadas de los edificios públicos, y la música municipal tocó por la noche en la plaza de la Constitución; pero esto no fué por la fiesta de la patrona de Barcelona, sinó por ser día de gala, á causa de celebrar su santo la princesa de Asturias, D.^a Maria de las

Mercedes.

Con que, no ha podido hacerse menos para celebrar fiesta tan señalada como es la de la Merced para Barcelona.

La desesperada situación del pueblo de Puigcerdós ha despertado los sentimientos de caridad de los barceloneses, y, ya por iniciativa de la prensa periódica, ya por la particular, se combinan de continuo nuevos medios para allegar recursos con que auxiliar á los atribulados vecinos de aquella población.

Los teatros dan funciones con aquel objeto; los centros y sociedades particulares organizan conciertos con el mismo fin, y en tanto que las sociedades corales euterpenses organizan para el domingo próximo una alborada, que seguramente dará fructíferos resultados, la Hermandad de patronos carreteros de esta ciudad salió ayer con el propio fin en cabalgata, de igual manera que el día de la fiesta de San Antonio Abad. Desgraciadamente estuvo lloviendo durante toda la mañana, lo cual deslució algo el acto. La comitiva, compuesta de lujosos ginetes y varios carruajes, recorrió muchas calles de esta ciudad, recogiendo abundantes limosnas.

Como sucede siempre en casos semejantes, en que siempre hay alguien que trata de explotar en favor suyo las acciones más nobles, no han faltado industriales que han tratado de hacer servir de reclamo para sus establecimientos las desgracias de Puigcerdós. A este número pertenecen los que han remitido á los periódicos, cartas ó notas participando que Fulano de Tal, que tiene su establecimiento en la calle *Cual*, fabricándose en él estos ó los otros objetos, ofrece destinar al socorro de los vecinos de Puigcerdós, el tanto por ciento de los productos que obtenga en su industria, comercio ó arte en determinados días.

Esto es un abuso, y la mayoría de los periódicos no han querido hacerse eco de tales industriales.

Esta tarde á las siete ha llegado á esta capital en el tren correo de la línea de San Juan de las Abadesas, el Excelentísimo señor Marqués de Olérdola, á quien le han sentado perfectamente los baños de La Garriga, pues viene completamente restablecido de su enfermedad.

El andén de la estación del Norte estaba completamente lleno de amigos y correligionarios del señor Rius y Taulet, que le dieron la bienvenida, felicitándole por haber recobrado la salud.

El señor Rius permanecerá pocos días en Barcelona, pues el sábado saldrá probablemente para Olérdola.—Lino.

SECCION OFICIAL

Gaceta del día 24 de Septiembre.

HACIENDA.—Real orden declarando jubilado á D. Luis Garrido, cesante del cargo de delegado de Hacienda.

ULTRAMAR.—Reales órdenes declarando jubilados á D. Salvador Guerrero, jefe de administración de primera clase, y á D. Pascual de Altolaguirre, jefe superior de Administración.

—Otra nombrando ayudante cuarto de Montes de las islas Filipinas á D. Alfonso Zapata.

NOTICIAS Y AVISOS

Por la precipitación con que redactamos la reseña del incendio del martes olvidamos consignar en ella que las bombas del municipio acudieron con la mayor prontitud, habiendo funcionado perfectamente gracias á la decisión de los individuos de la brigada de bomberos, algunos de los cuales se distinguieron notablemente, lamentando nosotros ignorar los nombres de éstos para darlos á conocer.

En el lugar del suceso vimos también á muchos señores concejales del Ayuntamiento, dictando acertadas

disposiciones.

Asimismo se distinguieron muchos obreros por su arrojo en la extinción del voraz incendio. Desconocemos sus nombres y por esto no los consignamos.

A personas de mucha edad hemos oído decir que no recuerdan haber visto jamás un incendio de tan grandes proporciones extinguido tan prontamente.

—Ha sido destinado al parque de artillería de la plaza de Figueras el teniente coronel D. Arturo Oliver Copóns y Fernandez Villamil.

—Se ha encargado de la comandancia de carabineros de esta provincia el teniente coronel del cuerpo, don Francisco Nadal.

—Sin perjuicio de ocuparnos del asunto con mayor extensión despues que hayamos adquirido los datos que nos faltan, vamos hoy á exponer las quejas de varios padres de familia en contra de lo que sucede en la clase de dibujo que se dá por la noche en el Instituto de 2.^a enseñanza de esta ciudad.

Asisten, dicen, á dicha clase alumnos de ambos sexos que se colocan en un mismo local y solo una cortina, que llega á la altura de las mesas; separa á las niñas de los niños; pero los más traviosos de estos pasan por debajo de la cortina ó de las mesas las manos y los piés y distraen y molestan á las niñas con bromas á veces pesadas.

Para que terminen tales juegos que redundan en perjuicio de la cultura y de la instrucción, es preciso que se habilite para las alumnas el local que antes ocupaban ú otro conveniente y separado del en que están los alumnos.

Esto desean con justicia los padres de las niñas que estudian dibujo y esperamos que se les complazca para que no se vean precisados á hacer que sus hijas cesen en sus estudios.

—Se ha dispuesto que las licencias y pases á los individuos de las distintas armas del ejército sean expedidas á nombre del general jefe de la segunda dirección del ministerio de la Guerra.

—El día 30 del actual termina el plazo para solicitar la anticipación del segundo trimestre de la contribución territorial, con el beneficio correspondiente.

—Por iniciativa de la sociedad recreativa *La Regional*, se celebrará el sábado próximo á las diez de la noche en los locales de la misma una reunión, á la que están invitadas todas las demás sociedades y la prensa. Tiene dicha reunión por objeto acordar la manera mas conveniente de allegar recursos con que socorrer á los desgraciados habitantes del pueblo de Puigcerdós (Lérida), que amenaza inminente ruina, como ya saben nuestros lectores. Se nombrará en el acto que anunciamos una Junta organizadora de los espectáculos y demás fiestas que convenga verificar con tan caritativo objeto y esperamos que el vecindario de Gerona, siempre humanitario y digno, se asociará y prestará su apoyo valioso á la empresa tan noble y humana.

—En el Juzgado de esta ciudad se venderán publicamente el día 12 de Octubre la casa y tierras á ella anejas, pertenecientes á D. Juan Rovira y Oliver, vecino de San Gregorio.

—En el Juzgado de Olot, el día 9 de Noviembre próximo se enagenará en subasta pública una casa denominada

con *Truy*, con seis bancales de tierra contigua, sita en el término de Baget.

—Nos participan que la distinguida sociedad *La Odalisca* hace grandes preparativos para solemnizar, el próximo domingo 29 del actual, el séptimo aniversario de su fundación.

La reputada orquesta que dirigen los profesores señores Pibernus y Vidal ejecutará á las 9 de la noche una brillante serenata frente al domicilio social.

Mañana publicaremos el programa de dicha fiesta nocturna y de las piezas que cantará el coro de la indicada sociedad.

—Dicen de San Feliu de Guixols, que las obras del ferro-carril económico que debe unir dicha población con nuestra ciudad, prosiguen con actividad, no bajando de 600 hombres los que actualmente están empleados en ellas.

—La brigada topográfica de Ingenieros militares que ha de practicar el estudio de las fortificaciones de esta capital, llegó antes de ayer en el tren ascendente de la mañana. Consta de ochenta soldados y nueve ó diez señores jefes y oficiales.

—En el tren de ayer tarde salió para la corte nuestro distinguido amigo y apreciable correligionario, Don José M.º Pérez Xifra, Diputado provincial.

—Recomendamos á nuestros lectores que para quitar las manchas de pintura de la ropa de paño, etc., echen sobre la mancha aceite de olivo y después cloroformo, restregando con un trapo áspero primero y luego con una escobilla.

—En las inmediaciones del palacio de Ayete, de San Sebastián, residencia de sus magestades y altezas, estalló el miércoles un petardo cuando la Reina se hallaba en el balcón de su despacho. La egregia dama no se asustó ni dió importancia al suceso, que se comenta mucho en dicha ciudad, creyéndole consecuencia de ciertas actitudes y apasionamientos que ahora dan allí mucho juego.

—El señor ministro de Hacienda está ultimando un plan completo de economías en los gastos públicos, y á mediados de octubre lo presentará á sus compañeros de gabinete.

—En la caja especial de Instrucción pública han ingresado por el concepto de atrasos anteriores al 1.º de Julio de 1888, 7164'25 pesetas, que con la cantidad ingresada por el ejercicio económico de 1888-89 se entregará dentro de breves días á los maestros respectivos.

—El día 25 de Octubre próximo venidero, en la Intervención del Hospital militar de esta plaza, se subastará públicamente el abastecimiento de patatas necesarias á los enfermos de dicho Establecimiento durante un año.

—El día 7 del mes inmediato, en la Comisaría de Figueras, se celebrará concurso público para la adquisición de la cebada, paja y leña que necesita la factoría de subsistencias de dicha plaza.

—El Sr. Coronel del Regimiento de Figueras interesa á los Alcaldes de las zonas de esta ciudad y la antes referida la remisión de los pases de los individuos de sus respectivos pueblos comprendidos en los reemplazos 1881, 82 y 83.

—Muchos son los usos que se han dado al papel comprimido, pero hasta ahora nadie había llegado tan lejos como un relojero de Dresde que ha

encontrado el medio de construir un reloj de papel sometido á una preparación especial.

Siendo el papel, así preparado, mucho más fácil de labrar que los metales, el citado relojero ha llegado á simplificar el mecanismo del reloj y á hacer más suave y fácil el movimiento de las ruedas.

Es probable, aunque no lo diga el periódico de donde tomamos la noticia, que los relojes de papel sean más baratos que los otros.

Con esto, y con que no atrasen ni adelanten, ni se paren mientras tengan cuerda, habrán llegado los relojes á la meta de sus aspiraciones.

—Por haber enfrescado el tiempo, ya no tocará los jueves en la Rambla la música del Regimiento de Asia y los domingos tocará en el paseo de la Dehesa de 3 á 5 de la tarde, si el tiempo lo permite.

—El día 16 de Octubre, en el Juzgado de primera instancia de La Bisbal, se venderán en subasta pública la casa y tierras del *Mansó Mató*, sito en el pasaje llamado Santa Reparada, del término de Bagur; una casa de reciente construcción sita en la playa ó cala de la Riera; otra casa sita en la plaza pública y calle mayor de la villa de Corsá, señalada de n.º 30; otra casa, situada en la calle de la Concordia de la villa de Palafrugell, señalada de n.º uno; y varias fincas rústicas sitas en los términos de Bagur y Corsá.

—Los nuevos decretos de Gracia y Justicia firmados por S. M. la Reina Regente son los que siguen:

Disponiendo que ningún juez ni magistrado, desempeñe ó no el cargo por virtud de oposición, pueda ser trasladado sin que previamente se instruya el oportuno expediente en que informarán los superiores jerárquicos.

Tampoco podrán ser suspensos en el ejercicio de sus cargos, ni declarados cesantes sin previa audiencia del Consejo de Estado.

Para los ascensos se establece la rigurosa antigüedad para los turnos primero, tercero y cuarto, salvo en algunos casos en que tendrán en cuenta los méritos especiales, siempre que se justifiquen ante una Academia, si son científicos, ó ante el Consejo de Estado si son administrativos. Para el turno segundo solo se tendrá en cuenta la rigurosa antigüedad en la carrera.

—Idem que en Enero de cada año todos los tribunales informarán sobre los resultados del Jurado durante el año anterior, publicando el gobierno un resumen de todos los informes.

—Los periódicos de Viena anuncian que el archiduque Alberto vendrá esta semana á España con objeto de visitar á la Reina Regente.

—Ayer terminó el juicio oral de la causa que por injuria y calumnia se sigue al señor Heriz, de San Feliu de Guixols, á instancia del Alcalde de dicha población, habiendo el Fiscal pedido pena para el procesado.

—Parece que el Sr. Ministro de Fomento se propone conceder condecoraciones á los maestros de primera enseñanza que mas se distinguen en cada provincia.

—Han surgido dificultades entre Alemania y los Estados-Unidos, por causa de entorpecer Alemania la importación de productos norte-americanos. Témesese que produzca un conflicto esta cuestión.

—Lo que son las mujeres, según *La Locomotora*, de Bejar:

«La soltera es una flor, la casada una semilla, la viuda una planta descuidada; la monja, un hongo; la hermana de la caridad, una planta medicinal; la sue-

gra una juperdicial enredadera.

Definición.—Como soltera, es un problema; como casada, un efecto; como viuda, una tentación; como hija, un premio; como hermana una causa; como madre, un angel; como amante, un lujo; como suegra, un demonio, y como madrastra, un infierno.

Bonita, un angel; fea, una nube; casta, un altar; pura, una imagen; coqueta, un engaño; humilde, un hallazgo; celosa, un cilicio; amante, un edén; lujosa, un peligro; sencilla, una suerte; hacendosa una fortuna, y descuidada el mayor castigo que Dios puede imponer á un hombre al darle una compañera.

La mujer para el hombre es el trabajo y la aspiración; el valor y la fuerza; el honor y la fortuna; el pensamiento y el alma; y en fin, la mujer es la que enseñó al hombre á amar y á odiar; á luchar y á vencer; á trabajar y á sufrir; á pensar y lograr; á vivir y morir resignado con la suerte que le cupo en el planeta que habita.

—Pide un diario de S. Paul (Brasil) que por amor á la humanidad se dé publicidad á este hecho:

«Un agricultor fué mordido en la pierna por una víbora de cascabel, que fué muerta inmediatamente.

Sin impresionarse de ese hecho, el mordido tomó un limón agrio, llamado vulgarmente limón gallego, lo cortó en dos mitades, á las que adicionó cierta cantidad de sal de cocina, y así preparadas las puso alternativamente en el fuego, aplicándoselas cuando hervían, á manera de cauterio, en las heridas profundas dejadas por la víbora.

Repitió la operación durante algunos instantes, colocó una ligadura en la parte superior de la pierna, y sin dar ninguna importancia al caso, prosiguió su trabajo durante todo el día.

El agricultor manifestó que después de ser mordido por la víbora, apenas sintió un leve peso en la cabeza, el que desapareció enseguida de la aplicación del cauterio. Hállase ya en perfecto estado de salud, quedando probado que el limón ácido tiene también esta virtud, además de muchas otras que le son atribuidas.»

—REGISTRO CIVIL.—Día 26.—Fallecidos: Alfonso Leity, de 11 días.

Lo de Marruecos

Acerca de los sucesos de Alhucemas, *El Liberal*, de Madrid, publica una carta que le ha dirigido el presidente de la Sociedad Norte-Africa, de la que entresacamos los siguientes párrafos:

«La Sociedad Norte-Africa que yo dirijo, es la propietaria de las colonias españolas en África: no creo que haya al lado allá del Estrecho intereses materiales creados de mayor entidad que los que yo represento. Estoy por consiguiente en el caso de saber algo de lo pasa con los moros y hasta de determinar la conducta que España debe seguir allí.

En Marruecos y especialmente en el Riff, que es donde están enclavados mis terrenos, no hay animosidad alguna contra España. Saben desde el sultán hasta el último de sus súbditos, que fuera de sus fronteras no tienen más amigo leal que España y los españoles. No son los moros tan salvajes como se les supone, y saben que España ni puede, ni quiere, ni aunque quisiera la dejarían hacer nada contra Marruecos. Miran

con prevención á Francia y á Inglaterra, únicas á quienes suponen con deseo y con fuerza para desmembrar ó someter el imperio. Pero de España no temen absolutamente nada.

En ese Riff tan traído y llevado estos días, no ocurre nada de lo que se está diciendo. Allí tengo yo mis tierras, y en esas tierras españolas trabajan 150 familias moras y se llevan perfectísimamente con los españoles. Del interior vienen á comprar y vender á la costa y jamás se produce entre los colonos de una y otra religión, ni entre los moros del interior y los agentes españoles, la más pequenísima colisión.

Cuando esta es la verdad de las cosas, sería verdaderamente lamentable que cualquier manifestación hostil que se verificara en Málaga por algun ligero hiciera cambiar el aspecto de nuestras relaciones con el rifeño.

No quisiera molestar á nadie; no quiero ir demasiado lejos: de un momento á otro llegará el correo de Africa y nos traerá la verdad en detalles de lo ocurrido en Alhucemas. Pero hasta ahora los datos que yo tengo me hacen creer que los tripulantes del laúd «Miguel y Teresa» han sido apresados legítimamente por los rifeños. Mis indicios son de que ese barco no había ido allí ni casualmente, ni con un fin que pueda justificarse ante un tribunal.

Pero si no fuera así, que yo espero que si será, sobre los moros del campo de Alhucemas ejerce soberanía efectiva el Sultán y no hay cuidado de que se queden sin el merecido castigo los autores de la de-ención del barco. El Sultán cobra allí contribuciones de los que alguna vez he guardado yo el importe. De consiguiente, no hay motivo para alarmarse.»

—El Gobierno ha recibido noticias de que los cautivos por los kábilas del Riff se encuentran internados, disfrutando todos de buena salud y estando asistidos por moros afectos á España.

Estas noticias desmienten el rumor hecho circular de que había fallecido el patron del *Miguel y Teresa* y que los otros tripulantes estaban enfermos.

Aun no se tienen noticias del resultado de la misión que ha ido á Alhucemas á bordo del crucero *Numancia*.

Todos los médicos aconsejan, y la práctica corrobora, para acelerar las combalescencias, el uso del Jarabe de Hipofosfitos de Climent.

La curación de los tísicos.

Las Píldoras antisépticas del Dr. Audet no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTO DE HOY.— Santos Cosme, Damián hermanos mártires.
CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia de las Bernardas.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

suministradas por la ACADEMIA GERUNDENSE que dirige N. Carlos del Coral.

Día 26.—Tiempo medio á mediodía verdadero 11 horas 51 minutos 32 segundos.

TERMOMETRO			Barómetro	Hig. Saussure.	Estado del cielo.	VIENTO		Lluvia en milímetros.
Min.	Máx.	Med.				Dirección.	Intensidad.	
17	37	27	763	70	Variable.	N.	Brisa.	0

Observaciones.—

ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 22 AÑOS DE ÉXITOS !!

PASTILLAS Y PÍLDORAS AZODADAS
 para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

CAFE NERVIO MEDICINAL
 Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

PÍLDORAS LOURDES
 El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

IMPOTENCIA, DEBILIDAD
 Espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales, á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco. Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

El Velocígrafo.

Aparato perfeccionado de una utilidad incontestable. Práctico y expeditivo cual ninguno, sustituye su uso á los conocidos, Autocopista, polígrafo, hectógrafo, Cyclostilo, etc. etc.

Su empleo es indispensable en oficinas, escritorios, casas de comercio y para toda persona que sin necesidad de acudir á la imprenta ni litografía quiera por sí misma, reproducir hasta 100 copias de un manuscrito hecho con cualquier pluma ordinaria sobre una hoja de papel cualquiera.

Reproduce circulares, estados, precios corrientes, música, dibujos y cuantos trabajos se deseen copiar.

Puede imprimirse en tela, dibujos para bordados, etc. etc.

Un niño de corta edad puede manejarlo imprimiendo en algunos minutos, cerca de 100 ejemplares, sobre su pasta blanca y tersa como la piedra litográfica.

PRECIO

Tamaño Comercial (34 x 23 cts.) Ptas 16.

Cada caja lleva un frasco de tinta y la fórmula para hacerla.

Para los pedidos dirigirse á los representantes en España, señores Roy y Compañía, Azañedo, 1, Barcelona, remitiendo el importe en libranzas del giro mútuo ó letras de fácil cobro y se les remitirá por el ferro-carril á la estación que designen, (portes á cargo de los compradores)

DENTICINA INFALIBLE.
 Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y acidentales, robustece á los niños y los desceñanija. Una caja de 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor y en todas las boticas y droguerías de España. En Gerona: botica de Perez, Herrería vieja, 1.

MUELAS **DIEN**

MENTHOLINA DENTÍFRICA
 SALUD Y HERMOSURA DE LA

BOCA **REMEDIO** **BOCA**
 PARA LA

PREPARADO Á BASE DE QUINA CALISAYA Y MENTHOL DEL JAPON

POR EL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA

Este excelente ELIXIR GUTLER que tiene ya tanta celebridad como la PASTA PECTORAL INFALIBLE, del mismo autor, reúne las virtudes positivas siguientes:

CALMA el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.
LIMPIA la boca de toda clase de cuerpos extraños y quita el sarro.
EMBLANQUECE los dientes y da brillo al esmalte.
AROMATIZA la fetidez del aliento y pone fresca la boca.
CURA la terrible enfermedad del escorbuto por crónica y rebelde que sea, y dando vigor á las encías.
FORTALECE los dientes y las muelas que las hace fuertes é insensibles á las bebidas frias y calientes.

La Mentholina es pues artículo de primera necesidad para toda persona que quiera tener la boca Sana, Hermosa y Fuerte, y no padecer jamás los terribles Dolores de Muelas.

El olor y el sabor de la Mentholina son tan exquisitos y agradables, que á la par que gran remedio es artículo de recreo y de higiene, que deja la boca limpia, fresca y perfumada por mucho tiempo. Quien la use una sola vez no podrá ya probar ningún otro dentífrico.

Así mismo la Mentholina por su propiedad de fortalecer la dentadura, evita y cura muchas enfermedades del estómago ocasionadas por dificultad en la masticación, resultado de tener las encías flojas y los dientes movidos.

Todo el que estime la salud y belleza de la boca, debe usar la Mentholina; y los padres deberían acostumbrar á sus hijos para evitarles los males que ocasiona el tener mala dentadura.

Frasco, 6 rs.—Id. de doble cabida esmerilado, caja y cepillo, 10 rs.—Para colegios, conventos, familias numerosas, etc. hay frascos extra grandes que resultan aún más económicos.

El Dr. Andreu prepara también la Mentholina en polvo, que aumenta la belleza y la blancura de los dientes, sobre todo si se usa simultáneamente con el Elixir. Una caja, 5 reales.

Se venden estos Dentífricos en las farmacias de su autor en Barcelona, y en todas las farmacias de las poblaciones de España y América, así como en Italia, Alemania y Portugal.

Véase el Libro-Prospecto que se da gratis

LABORIOS **ENCIA**

LA VIGILANCIA Y SEGURIDAD MERCANTIL

INFORMES COMERCIALES;
 GESTION Y COBRO DE CRÉDITOS;
 REFERENCIAS E INVESTIGACIONES SOBRE
 TODA CLASE DE ASUNTOS.

DANIEL FREIXA Y C.^a

Apartado de Correos, 20
 Riera S. Juan, 8, Intersuelo.—Barcelona.

Teléfono 727

LA ILUSTRACIÓN NACIONAL

REVISTA SEMANAL

DE ARTES, INDUSTRIA, TEATROS Y MODAS

Precios de suscripción

Semestre... 9 Ptas.—Año... 18 Ptas.

Administración

Almirante, 2, quintuplicado, Madrid.

ARMERIA

DE

SALVADOR POU

Calle de Santa Clara núm. 4.—Gerona,

Armas de todas clases y sistemas, especialmente para caza y pertrechos elegantes y cómodos.
 Precios los mas reducidos.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y COMISIONES

DE

BUENA VENTURA SOLANLLONCH

BESADÓ NÚM. 2, 2.º—GERONA.

Se encarga de representar á los Ayuntamientos, sociedades y particulares; de la confeccion de presupuestos, repartos, cuentas y demás asuntos de las corporaciones municipales; de la formacion de expedientes de quintas, exenciones, sustituciones, etc. etc; de la reclamacion de créditos de Instruccion pública; de la colocacion de capitales; de la confeccion de testamentos; del cobro de toda clase de pensiones, y en general de toda clase de asuntos administrativos, judiciales, eclesiásticos y militares.

Horas de despacho: por la mañana de 9 á 1, y por la tarde de 3 á 6.

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de impotencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, etc. etc. cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.

Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Viras.

EL VIGOR DEL CABELLO

del Dr. AYER

MEDALLA DE ORO
 EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello cano su primitivo color, dando á su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, tiña y todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías del mundo. Preparado por el

DR. J. C. AYER Y CA., LOWEL, MASS., E.U.A.

Agentes generales para España, VILANOVA HERMANOS Y C.^a, Barcelona

